

SOMMAIRE

- Lancement du processus d'élaboration du plan stratégique de l'Anasap 2018 - 202201
- Journée de l'arbre au Togo: l'Anasap se joint à la célébration02
- Visite de courtoisie de l'Ambassadeur d'Egypte à l'Anasap.....03
- L'Anasap visite la station d'épuration des eaux usées de Kara04
- Dossier Spécial sur le recyclage: Zoom sur l'AGR05
- Début de l'aménagement du petit contournement de Lomé07
- Le Bon geste08

GESTION AXÉE SUR LES RÉSULTATS : L'ANASAP LANCE LE PROCESSUS D'ÉLABORATION DE SON PLAN STRATÉGIQUE 2018 - 2022

L'Agence Nationale d'Assainissement et de Salubrité Publique (Anasap) a organisé du 18 au 20 Avril 2017 à Atakpamé, un atelier national de diagnostic participatif du sous secteur de l'assainissement et de la salubrité au Togo.

Cette rencontre a regroupé les représentants des collectivités locales des cinq régions économiques du Togo, de l'administration publique, des associations de précollecte et de collecte, des Comités de Développement de Quartier, des universités ; etc.

L'objectif de cette rencontre est de faire le diagnostic du sous secteur en vue de pouvoir recueillir les attentes des différents acteurs. Ces attentes seront traduites en activités qui seront contenues dans le plan stratégique quinquennal de l'Agence.

Les participants à cet atelier ont échangé pour relever les difficultés du sous secteur, identifier les causes et proposer des solutions. Quatre thématiques étaient au centre des débats. Il s'agit de (i) la gestion de la filière des déchets ; (ii) l'assainissement, l'hygiène et infrastructures requise ; (iii) le maintien des espaces publics sains/information, communication, éducation ; (iiii) coordination/financement.

A l'ouverture des travaux, l'attaché de cabinet du Ministère de l'urbanisme, de l'habitat et du cadre de vie, M. ANKU Dodji, représentant le Ministre, s'est



Table d'honneur de la cérémonie d'ouverture de l'Atelier

réjoui de la diversité des acteurs présents à cette rencontre, ce qui allait permettre d'enrichir les débats. Il a exhorté les participants à s'impliquer davantage pour que le plan stratégique qui sera élaboré prenne en compte toutes les préoccupations du domaine.

Pour le Directeur Général de l'Anasap, BERENA Gnakoudè, le plan stratégique permettra à l'Agence d'avoir une vision claire de ses actions et d'asseoir un système de suivi-évaluation efficace.



Vue partielle des participants à l'atelier

JOURNÉE DE L'ARBRE AU TOGO : L'ANASAP SE JOINT À LA CÉLÉBRATION

L'Agence Nationale d'Assainissement et de Salubrité Publique (Anasap) à l'occasion de la célébration de la 40^e journée nationale de l'arbre, qui a lieu chaque 1er juin au Togo, a mis en terre des centaines de plants composés de maogen, de Khaya senegalensis et d'iroko le long de la voie du grand contournement de la ville de Lomé. Cette action vient renforcer les efforts entrepris par l'Agence en matière de reboisement urbain.



Le DG de l'ANASAP (panier en main) donnant le coup d'envoi de l'opération

Pour l'édition 2017, l'Agence a opté pour une démarche inclusive en invitant les ONG, associations et toute la population togolaise à cette vaste opération de reboisement. A cette occasion, le Directeur Général de l'Anasap, BERENA Gnakoudè a rappelé qu'« il est bien de planter un arbre mais il est encore mieux de l'entretenir. Pour cette raison, l'Anasap veillera au développement des jeunes plants. Notre action s'étendra au delà de cette journée et nous comptons jusqu'au premier juin prochain mettre en terre 3000 plants tout au long de la voie du grand contournement et dans l'ensemble de la ville de Lomé.»



Un responsable d'ONG accompagnant l'ANASAP

Pour rappel, la journée de l'arbre a été instaurée depuis le 1^{er} Juin 1977 au Togo par feu Président Général Gnassingbé Eyadema. Cette journée est dédiée au reboisement afin de protéger l'environnement et de lutter contre la désertification et les effets néfastes des changements climatiques.

■ REBOISEMENT URBAIN : LE UNHCR – TOGO SE JOINT À LA DYNAMIQUE.

L'Anasap et le Haut Commissariat des Nations Unies pour les Réfugiés (UNHCR), ont mené une opération de mise en terre de plants le long de la voie du grand contournement de la ville de Lomé le vendredi 16 juin 2017. Cette action est réalisée en prélude à la journée mondiale des réfugiés célébrée chaque 20 juin. A cette occasion, 150 plants ont été mis en terre. Des réfugiés vivants au Togo et le personnel du Bureau du UNHCR à Lomé ont participé à l'opération.

Pour Monsieur GASSISOU Antoine, administrateur de protection au bureau du UNHCR – Togo, « c'est avec plaisir que nous avons organisé cette opération de reboisement pour montrer l'engagement des réfugiés à participer aux efforts du gouvernement Togolais et de l'Anasap afin de rendre la ville de Lomé belle et verte. »

L'action de UNHCR répond à l'engagement de l'Anasap de reboiser la voie du grand contournement de Lomé (3000 plants), avec le concours de toutes les bonnes volontés.

VISITE DE COURTOISIE DE L'AMBASSADEUR D'EGYPTE A L'ANASAP

Le nouvel Ambassadeur d'Egypte au Togo, Son Excellence Fouad Karim Shérif a effectué une visite de courtoisie à l'Agence Nationale d'Assainissement et de Salubrité Publique (Anasap), le 23 Mai 2017.

Au cours des échanges, l'Ambassadeur a pris connaissance des missions de l'Agence. Les discussions franches et constructives ont tourné autour des possibilités de plaidoyers et appuis de l'Ambassade à l'Agence.

Son Excellence Fouad Karim Shérif s'est réjoui de la création de l'Anasap qui à travers ses actions, permettra d'améliorer le cadre de vie des Togolais. Il a par ailleurs encouragé l'Agence à poursuivre ses efforts de nettoyage et d'embellissement de la ville de Lomé.



Le Directeur Général de l'Anasap, BERENA Gnakoudè honoré par cette visite de courtoisie, a remercié l'Ambassadeur pour l'initiative et s'est dit confiant qu'une collaboration fructueuse naîtra de cette visite.

Il est utile de rappeler qu'un mémorandum lie l'Égypte et le Togo dans les domaines tels que la santé, l'agriculture, la communication et l'urbanisme.



Photo souvenir entre le Staff de l'ANASAP et l'Ambassadeur d'Égypte

ASSAINISSEMENT COLLECTIF : L'ANASAP VISITE LA STATION D'ÉPURATION DES EAUX USEES DE LA COMMUNE DE KARA

Une délégation de l'Agence Nationale d'Assainissement et de Salubrité Publique (Anasap) a visité le 19 juillet 2017 la nouvelle station d'épuration des eaux usées réalisée dans le cadre du Projet d'Assainissement de la ville de Kara (ville située au nord du Togo, à environ 400 kms de Lomé). Cette station d'épuration est construite au quartier Ewaou.

Ce projet pilote, initié par la commune de Kara avec le soutien financier du Syndicat International pour l'Assainissement de l'Agglomération de Paris (SIAAP) vise à offrir aux habitants du quartier Ewaou une gestion efficace des eaux usées grâce à un mode d'assainissement collectif adapté.



Vue partielle de la station d'épuration d'Ewaou

Sur le plan technique, un réseau public d'égouts a été construit et a permis de raccorder les ouvrages sanitaires de ménages pour l'évacuation des eaux usées (douches, latrines et vaisselle). Ces eaux sont ensuite drainées vers la station d'épuration et traitées avant leur rejet dans la nature.

La délégation de l'Anasap était conduite lors de la visite par son directeur général, BERENA Gnakoudè qui n'a pas caché sa satisfaction. Il a félicité la mairie de Kara et ses partenaires dont les efforts conjugués vont améliorer le cadre de vie de la population de la commune de Kara. La visite de la station d'épuration de Kara a permis à l'Anasap de constater de visu les ouvrages réalisés, d'appréhender les réalités y afférentes. Une telle expérience pourrait être répliquée dans d'autres villes afin de passer de l'assainissement individuel à l'assainissement semi collectif.

DOSSIER SPECIAL

AFRICA GLOBAL RECYCLING : Un modèle innovant de recyclage et de valorisation des déchets au Togo



La gestion efficace des déchets est de nos jours une véritable préoccupation. On ne peut parler de gestion efficace sans parler du recyclage. Pour mettre en lumière les initiatives de recyclage au Togo, la rédaction d'Anasap Infos consacre une série de dossiers spéciaux à ces personnes ou entreprises peu ou pas connu du grand public, mais qui accomplissent un travail formidable loin des projecteurs.



Dans notre précédente édition nous vous avons parlé d'une association Enpro qui produit de l'engrais organique à partir des déchets ménagers. Dans cette parution nous nous sommes intéressés à une entreprise togolaise spécialisée dans la récupération et le traitement des papiers, bouteilles plastiques, déchets électroniques, etc. qui sont ensuite exportés en occident. Il s'agit de Africa Global Recycling (AGR).

A LA DECOUVERTE DE AGR

Créée en janvier 2013, AGR est une initiative de quatre jeunes spécialistes des métiers de l'environnement de la diaspora. Elle emploie 17 personnes à plein temps. L'entreprise est une plateforme qui a trois pôles d'expertises notamment en:

1. Conseil : L'entreprise dispose d'une expertise en gestion, collecte des déchets en vue de leur valorisation. Cette expertise est destinée aux entreprises et aux collectivités territoriales qui souhaitent mettre en place un système de gestion efficace. Il s'agit de transformer une contrainte en opportunité de développement et de création de la valeur ajoutée.



Ballots de plastiques rigides (Bouteilles d'Eau minérale, de boissons gazeuses, etc.)



Chutes d'imprimeries, de journaux, magazines, cartons, papiers et archives de bureau

2. Tri et valorisation: Après le tri, ces déchets sont recyclés en biens de consommation, produits industriels, emballages plastiques, équipement électroniques, tuyaux d'irrigation et d'électricité, magazines, journaux etc.

3. Négoce: Les matières collectées, triées et conditionnées sont vendues aux industries de papeteries, plasturgistes, métallurgistes et aux industries de l'énergie d'Europe et d'Asie.



Déchets d'équipements électroniques et électriques



Déchets d'emballages plastiques



La quantité de déchets récupérée et traitée par AGR est estimée à 3000 tonnes par an. La moyenne des déchets produits dans la commune de Lomé est quant à elle estimée à 200.000 tonnes par an (ndlr).

DIFFICULTES RENCONTREES:

Pour M. d'ALMEIDA Edem, Directeur de AGR « le peu d'intérêt et d'accompagnement des décideurs à la filière de valorisation des déchets, l'absence d'un mécanisme de financement aux initiatives de recyclage et le non allègement de la fiscalité au domaine des déchets entravent considérablement le développement de la filière de recyclage au Togo.

PERSPECTIVES:

La vision d'AGR est d'étendre ses activités dans les autres villes du pays. Son rêve est de voir le Togo devenir une référence dans le domaine de la valorisation des déchets et une vitrine en matière de propreté.

La valorisation des déchets fait partie intégrante d'un bon système de gestion des déchets. Pourtant le recyclage est resté le parent pauvre des systèmes de gestion des déchets. Dès lors, les rares initiatives qui émergent dans ce domaine sont à soutenir sans réserve. Raison pour laquelle l'Anasap s'emploie à soutenir les initiatives de recyclages. Pourra-t-il d'ailleurs en être autrement? Car le tri, le recyclage, et la valorisation des déchets ne présentent-ils pas le double avantage de contribuer à la salubrité de nos villes et à la création de la richesse et de l'emploi?

AMENAGEMENT DU PETIT CONTOURNEMENT DE LOME : L'ANASAP REBOISE LE TERRE PLEIN CENTRAL

La voie du petit contournement de Lomé dont les travaux de bitumage ont pris fin, est depuis le mois de juillet en plein reboisement afin de verdir cette nouvelle voie de la capitale.

Les travaux de cet axe long de 6000m ont été financés par la KFW (Banque de Développement de la République fédérale d'Allemagne) et l'Etat togolais. Le maître d'oeuvre est le ministère de l'urbanisme de l'habitat et du cadre de vie. Ce financement prend également en compte la composante «aménagement d'espaces verts».

Les travaux consistent à mettre en terre des jeunes plants avec des paniers de protection, et à des aménagements floraux à certains carrefours. Environ 4000 plants seront mis en terre.



Trouaison du sol



Les jeunes plants mis en terre et protégés

Le Bon geste

Mon geste contribue à rendre mon cadre de vie sain, propre et à me maintenir en bonne santé.

La propreté de notre cadre de vie et de notre lieu de travail nous engage tous. La propreté, c'est des petits gestes qui commencent à petite échelle. Quelles sont alors ces gestes pour garder notre cadre de vie propre ?

A la maison :

Je garde la devanture et les abords de ma demeure propres. Je balaye quotidiennement et sarcle les mauvaises herbes au besoin. Je m'abonne à une entreprise de précollecte. J'utilise des poubelles en quantité suffisante pour stocker mes déchets en attendant l'arrivée du précollecteur. Si j'ai les moyens j'emballer mes déchets dans des sacs poubelles.

Directeur de Publication
BERENA Gnakoudè

Réalisation
TAMAKLOE Koffi
Direction Communication

Agence Nationale d'Assainissement et de Salubrité Publique

Tél: +228 22 22 00 12

206 Rue des Cygnes, Tokoin Solidarité

01 BP: 3361 LOME 01

E-mail: anasaptogo@yahoo.fr / info@anasaptogo.com

Site web: www.anasaptogo.com

 Anasap Togo

J'aime ma ville, j'en prends soin!